
掀起一侗大规模
、

高速度
、

高标淮

的治山治水运动
*

山西省副省畏 文U 开基

我们这次会蔽是在离石县召开的一次水土保持现塌会
。

这次会裁没有开幕式
,

但是
,

从临县
、

离石
、

中阳三县的参观过程中
,

受到了广大草众治山治水热情的威召和热烈的欢迎
,

应歌锐这本身

就是一个很精采的开幕式 ;听了临
、

离
、

中三县食青同志介貂他们如何实现高速度
、

高标准
、

大规模

开展治山治水运动的握脸以后
,

拾我俩回去高速度地开展治山治水运动
,

指 出了方向
,

解决了思

想
,

找到了办法
。
为了大家进一步尉谕方便起晃

,

对几个周愚耕一耕
。

这次会栽是要根据国务院水土保持委具会在去年 n 月份召开的黄河流域七省区水土保持会

曦的精神
,

根据周总理和谭副总理指示
,

根据现踢看到的袒瀚
,

具体制言J我们今后全面彻底的高标

准
、

高速度
、

大搞水土保持的工作方案
,

并在全省范围内再掀起一个规模更加磅礴的治山治水高

潮
,

这就是我俩召开这次大会的内容与目的
。

我们从 1 9 54 年
、

1 9 5 5 年以来
,

曾握根据大泉 山的握

肠
,

甘肃天水的握盼
,

陕西援德的握脸
,

开始了全面的水土保持工作
。

我省每一个地区都到大泉 山

参观过
,

这些地区的握瀚
,

特别是阳高大泉山的握瀚
,

已在全省范围内普遍地开花桔果
。

如在坡耕

地上普遍地进行了培地埂
,

荒坡上挖惫麟坑
,

水平阶植树造林
,

虽然治理任务没有全部完成
,
布以按

初步治理的要求
,

大部都已摆上了工程
。

但这只是一种初步治理的阶段
,

还没有把泥扩蚝与洪协全
部控制在 山上

,

控制在沟里
,

距离洪东不出沟
、

泥沙不下坡的要求还差的很远
。

高标准治理大部地

区还仅仅是一些典型
。

但是这些高标准治理典型
,

由于和生产相拮合
,

进行了坡地梯田化
、

沟壑川

台化
、

水利化的治理
,

无谕在规模上和工程合理摆布的技术和科学性上
,

都大大发展了
,

对我啊全

面进行水士保持打下了基础
,

找到了方向
,

使山区建靛起到了根本变化
,

广大人民从实际劳动中得
.

到的果实是增产
,

因此
,

积极地进行水土保持工作
,

进行山区建毅改变山区面貌就成为广大擎众的

自党行动与最根本的要求
,

也是山区扯行农业生产与发展林
、

牧
、

副
、

淮业生产 的关键
。

现在我们

就不从长远方面来耕
,

单就 1 9 6。 年的生产任务来耕
,

不大干农 田基本建没和水土保持也不行了
,

因为全省坡耕地占总耕地面积的比例很大
,

如果不实现治山治水的高速度
、

高标准
,

预补今年全省

粗食产量要求达到要 13 5一 l , o 亿斤的指标也是困难的
。

从保护水库上耕
,

更是如此
,

三阴峡水康

工程
,

弄一项伟大的共产主义建靛工程
,

为了不使泥沙流入黄河
,

流入三四峡
,

延长三阴峡水唯枢

扭工程及全省各地的水康工程的使用寿命
,

更加需要大规模
、

高速度地进行治山治水
,

拦婆泥沙
,

确保泥不下坡
,

洪水不出沟
。

总之
,

不箫为了长远地建毅山区
,

发展山区生产
,

或者是为了保征

19 60 年的全面增产
,

为了发展多种拯济
,

为了保护伟大的三阴峡水康工程和我省部并多 多的大
、

中型水康工程
,

都要求我招全面的
、

大规模
、

高速度
、

高标准的进行农田基本建毅和水土保持
,

这是

.

本文果山西省刘开基副省长在全省水土保持会蔽上的麟韶
,

题目是本刊编委会加的
。
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客观形势的需要
。

不仅客观要求我们这样做
,

而且实际事实也征明可能这样做
。

因此
,

我们嵘筑
主动地迎接形势

,

大规模
、

高速度
、

高标准地进行水士保持工作
。

在贯彻党的八届八中全会关于反

右倾
、

鼓干劲
,

开展增产节豹运动指示以来
,

在水土保持工作上
,

不仅 1 9 , 9 年的舒划超额 30 多完

成了任务
,

而且从去年 10 月份到 目前为止的三个月当中
,

开展了更大规模的造林
、

水士保持
、

水利

等农业基本建毅运动
。

这个运动最高上到近四百万人
,

到砚在仍有二百余万人在泳雪严寒中向自

然搏斗着
。

这样大的规模
,

这样多的人
,

在历史上是幸前的
。

单水土保持工作
,

在短短的三个月

里
,

已完成 2, 25 0万亩
,

达全年舒划的 80 多
,

其中高标准治理的就有 50 0 万亩
。

筋
、

离
、

中三县都

巳超额完成了全年任务
,

而且在修建水平梯田上超过原针划的一倍以上
。

全省大部地区都超过丁

省里要求完成全年爵划 7 0多的指标
。

有些过去搞的较差的县
,

在这个运动中
,

急起直追
,

一跃而

成为治山治水运动的杠旗手
。

如晋南乡宁
、

霍汾
,

几年来水保
、

造林都是落后县
,

今年是一道倾先
。

乡宁三个月完成的任务等于前十年任务总和的 50 多
。

晋北左云
、

潭源 10 月份以来
,

在水保上都取

得很大成精
。

这就视明征服自然
、

治 山治水巳成为广大草众自觉的行动
,

特别是哈
、

离
、

中三县大

规模
、

高速度
、

高标准的水士保持
,

拾我俩解决了一个新周愚
,

郎高标准治理能不能大面积
、

高速度

进行治理的周题
。

我们参观的中阳南川河
、

金罗
,

临县的南梁山
、

南岔沟
、

三交
,

离石的王家沟
、

柳林

等典型
,

都生动地轰明了这个周题
。
如监县从去年 10 月以来

,

通过全民整风
,

反右硕
、

鼓干劲
,

速

被开展了治 山治水运动
,

投入水土保持人数曾达 11 万多人
,

全县共划分了 26 个战区
,

62 个战锡
,

粗橄了百团大战
,

县
、

公社
、

管理区建立了三毅指瘫部
,

书靓褂帅
,

按山系
、

河流
,

采取了大兵团
、

大

协作
、

大面积的速片治理
,

截至去年 12 月底
,

仅三个月来
,

全县共舒投工 9 22 万个
,

共修成水平梯

田 7 2万亩
,

造林 3 7 万亩
,

种草 .8 4 万亩
,

修沟壑工程 ” 万件
,

共完成基本治理面积 12 7 万余亩
,

超

过前四年完成总和的 2
.

7 倍
。

全县出现了万亩山
、

千亩 山
、

二十里川
、

五里沟等 62 个大
、

中型的高

标准治理流域
。
另如中阳县仅 卯 多天时简

,

趣过五次大战役
,

七个高产 日
,

修成梯田 36 万亩
,

并

粗撅了三万大苯
,

大搞南川河流域一在 同一时期内
、

就把全流域 朽
.

9 万亩水土流失面积
,

全部作
牛

到了治理
,

其中高标准治理面积
,

即达 28 万亩
。

这些事例征明了
,

治 山治水既可以进行高标准治理
,

也可以高速度大规模的治理
。
另外

,

也

解决了一次修成水平梯田能不能增产的简题
。

如我俩这次会裁参观过的地方及以往的实践一再

征明 :一次修成水平梯 田
,

不但不减产
,

反而增产
,

不是小增产
,

而是大增产
,

不是增产一成
,

而是增

产一倍
、

两倍
、

三倍
。

安业南岔沟流域 1 9 5 8 年多季一次修成的 41 4 亩水平梯田
,

拮合施肥
,

平均亩

产达 4 7 .7 6 斤
,

不但没减产
,

反比原坡地提高四倍多
。
中阳金罗去年春天一次修成的 7 20 亩梯 田

,

平均亩产 32 8 斤
,

此附近坡地增产二倍以上 ;象这样的事例还可以举 出很多
。

但是
,

现在有人还在

笑
,

还有怀疑
。

从中阳
、

离石
、

临县的握阶介貂中
,

可以看出不少人对水土保持运动是大搞
、

小搞
,

是快搞还是慢搞的周题争箫很大
。

有的视
: “
高标准好是好

,

人少治不了
” 。

有的视 : ’
`

摘了高标准
,

就要影响其他生产
” 。

事突有力地敏斥了这种箫点
。

如监县在 1 9 5 8 年大跃进形势下
,

大炼朗致拮

束后
,

一鼓作气紧接开辟了第二个战场— 大搞水士保持高标准治理
,

一个冬春又完成基本控制

30 多万亩
,

其中水平梯 田就有 24 万亩
,

实收拮果
,

平均亩产 30 0斤
,

比一般坡地亩产 1 20 斤提高
1

.

5倍
,

这就为农业增产 slJ 造了新条件
,

使全县 1 9 5 9 年乎均亩产比 19 5 8 年增产 38
·

9多
,

总产增加

了 23
.

8拓
。

这个增产教育了攀众
,

大大促进了草众大规模
、

高速度
、

高标准治山治水的积极性
。

这

些握脸对有怀疑人俩来耕是非常重要的
。

参观甜希后
,

爵多人都款为这是一次实际的整风会裁
,

这种敲敲很对
。

右倾思想只有此先进才可看得清楚
。

如只从自己小圈子内和过去显示的进步是

瀚不明周超的
。
如果全省都象临县 1 9 5 8 年冬天搞翱敛后庵上开辟第二个战锡

,

在 1 9 5 9 年能持搜

地大搞
,

我们全省的水保将是如何呢 ?那么我俩 1 9 6 。 年一年将把任务基本上拿下来
。

临县所以提



出 1 96 0年能够全部控制就是反掉了右倾赶前一步的椽故
。
中阳

、

离石在 15 9 9年也较突出地抓了一

下
,

所以他俩也走前一步
。

反过来也就是能去年有些地方有右倾松劲情精
,

因此落后了一步
。
向

后看
, 1 9 , 9 年完成任务比往年还是多的

,

但不能满足
,

应荻从先进标兵看 自己
,

争上游
、

赶先进
。

目

前
,

我们在水士保持上应歌搏向一个新的阶段
,

即全面的
、

彻底的大规模高标准治理的新阶段
。

应

欲适应客观要求我们这样做
,

我俩也有握盼征明可以这样做
,

这是新的形势
。
这个新形势

,

将取得

更大的成就
。

这次会裁就是要解决这个
,

应敲栽屯的积极意义
。

握过参观以后
,

根据中央精神
,

省里拟了一个山西省黄河流域水土保持规划方案
,

已发下去

了
。

其他如海河流域的各县也要根据本地区的特点和基础
,

根据这次会裁的精神也要打出方案
。

这个方案应歌具休化
。

我想也可能会搞的好些的
。
因为这次会裁除有县的同志参加外

,

还有公社

负青的同志参加
,

这就使我们有条件制旬更具体更切合实际的规划
。

砚在我想根据方案的一些简

盈着重几点耕一耕
。

首先
,

研究这个方案的时候应靛根据 国务院去年 n 月召开的黄河流域中游水土保持会蔽的

精神要求 : “
三年小部

、

五年大部
、

八年基本控制
” 的精神和我省的具体情况

,

保征在三年内
,

即到
1 9 6 2 年要求黄河流域各县做到拦截泥沙 30 一40 务

,

五年内拦截 50 一 60 %
,

八年内拦泥 90 %以上
。

为了不使洪水出沟
,

泥沙下坡
,

在 山上进行水保
,

在干支流上要修建水康
,

做到水保与水利井举
,

两

条腿走路
。

在水利舒划内首先把我省直接流入黄河的 19 条流域上
,

三年内基本断流
,

使泥沙不流

入黄河
,

要达到这样的程度
,

要修 70 多个大
、

中型水康和 1万多个小型水康
。

以上观明了搞水保
、

修水康两个任务合在一起
,

任务显得十分艰亘
,

而水士保持还应敲走到水利的前边
,

至少应敲同时

并举
。

这不但三阴峡水康要求这样做
,

而且当地 的水康也要求这样做
。

如果先搞好水保
,

实现水

保的高标准
,

做到梯田化
、

川台化
、

释化
、

水利化以后
,

再搞水康
,

,

或进行四化与兴建水康同时并举
,

象王家沟那样
,

我俩就不会有刘家湾的教WII 了
。
如金罗

、

安业等握过全面治理的地区
,

耽心的不是

刘家湾事件
,

而是所打的旱井
,

蓄水池
,

甚至下面的水瘴能不能蓄水的简题了
。

这就告祈我俩
:
一

定要彻底款栽治山治水同时并举的重要意义
,

二要敲兼治山治水的艰互性
。

伟大的河山带来了改

造自然的艰互而伟大的任务
。

山与坡面大
,

有很丰富广朋的发展生产的条件
,

前途无限
,

但 目前确

实是有困难
,

我俩另一方面必须看到草众的伟大力量
,

只要把广大草众动具起来
,

力量无穷无尽
,

胜利一定是属于我俩的
。

这次参观的三交公社
,

当草众起来以后
,

只用 17 天的时简
,

六千余人一

次就搞了四万亩高标准 ;龙山三千人搞三万亩
。

这些都禽明虽然全面治理的任务很大
,

只要把草

众动具起来
,

力量是不可估量的
。

如果没有雄心壮志
,

没有气魄
,

没有毅力
,

懦夫懒汉是办不到的
。

我俩全省需要治理的面积尚有一亿二千万亩
,

其中黄河流域七千六百万亩
,

不偷黄河海河流

域
,

士山区
、

石山区
,

都要求在今后三年内全部治完
。

临
、

离
、

中三县赶前一步
,

他们准备一年基本

治完
,

很好
。

就人少地多的河
、

保
、

偏
、

兴等县也要求三年内基本拿下来
,

做到安业
、

王家沟
、

三

交
、

金罗的标准 ; 有的地方二年
、

一年拿下来 ;有的地方要求今年春耕前拿 F来
,

如平遥
、

交水
、

汾
,

阳
、

交城等地区
。

只要有临
、

离
、

中三县人民的决心和干劲
,

用半个月的时阴拿 下来是不成阴题的
。

根据我省各个地区的不同情况
,

应采取不同的治理办法与步嵘
,

在村庄附近和近山浅沟地区
,

普通搞高标准治理
,

建立基本农 田
,

每人平均 3一 5亩
,

晋南垣地 4一 6 亩
,

其他耕地
,

进行草 田翰作
,

四年翰作一次
,

翰作到一循环时再一次修成水平梯 田
。

在村庄附近小块的坡耕地上搞地埂
、

压条
,

荒坡上搞水平阶
、

焦鳞坑造林
,

并选择较好土地修成梯田
,

发展水果园
、

干果园
、

桑园
,

如还造不起

林时一律播种牧草 ;远山深沟地带人烟稀少地区大搞林牧锡 (不是砚有的林锡
、

牧踢
,

而是在荒山

地区建立新的林牧锡 )
.

,

把深山地区逐渐建没成社会主义的新农村
。

我们应敲有这样的长期打算

与雄心壮志
。

除了林场
、

教锡以外
,

还种不了的荒山荒坡
,

采取撒播
、

点播的办法大量的种草植树
。



l
日

采取这些办法
,

将使我俩的治山治水速度大大加快 6 从时简上耕
,

要求全省三年搞下来
,

二年巩固

提高
,

八年以后大部地区树木成林
,

洪水泥沙基本上不流入黄河
。

我俩要求根据这个总的要求和

做法来研究制旬规划方案
,

保征按期完成和提前完成
。

为了保征这个任务的高速度高标准的实现
,

根据临
、

离
、

中三县的握瀚 :

第一
、

必须充分发动草众
,

大搞草众运动
,

粗撤大兵团作战
。
因为我俩的治山治水运动

,

巳握

到了整梁
、

整沟
、

整流域的全面根治的阶段
,

而且要高速度
、

高标准
,

因此不大搞攀众运动
,

粗俄大

兵团作战
,

就不能完成这个任务
。

要想把草众动具起来
,

必镇使草众从栽水土保持是发展山区生

产的生命修
,

是改造山区建毅山区的关键
。

改造大自然平平淡淡
、

容容易易的实现是不可能的
。

要

想改造自然
,

必先改造思想
,

首先过思想关
。

是大干
、

小干 ?还是快干慢干?必须从思想上彻底解

决
。

太原市在这次会裁上进行了检衬
,

很好
,

太原市有人考虑不是治山不治山的周愚
,

而是要山不

要山的简题
,

想发急财
,

有青本主叉思想
,

如象修梯 田
、

打坦不如挖石子
、

沙子有利
,

其实我看还是

小返管理区年产 3 00 万斤萍果价值大
。

晋 中平川也有这种思想
,

重视川地
,

忽视山地 ;就速山区面

积很多的交城
,

因为有平川地
,

几年来也忽视了山上的水保工作
。

这种偏废的思想是有害的
,

结淇

的
。

这轰明了彻底解决思想周题
,

是很重要的
。
为了解决息想简思

,

临县 1 9 5 8 年秋季曹三次去武

山参观
,

可兑政治褂帅不是空的
。

第二
、

要苦干
,

加巧干
,

大改工具
,

大搞技术革命
。

要高速度
、

高标准的开展治山治水工作
,

单

靠人力是不行的
。

改造大自然
,

必填要有锐利的武器
、

先进的技术
,

必填大搞改革工具
,

提高工效 ;

几万年造成这样的局面
,

我们要三年二年治好
,

是需婪大量的工程
,

确实是有困难的
,

必填苦于加

巧干
。

如采用爆破
、

自动运士
、

自动打夯等
。

这次会裁要把工具改革简愚款真研究
,

工具不改革就

没有全面彻底改造自然的手段
。

水土保持方面的工具改革
,

也要形成攀众运动
。

第三
、

根据长远规划和完成的情祝
,

修打 1 9 6 0 年任务
。

现在有很多地方已袒超额完成了今

年舒划
,

因此要重新修部 19 6 0 年实施剖
一

划
,

舒划中要具体确定 19 6 0 年各项工程搞多少
,

每个人搞

儿亩梯田和台地
,

种多少草
、

造多少林
、

高标准搞多少
,

都要部下来
。

一般管理区至少应搞千亩面

积
,

公社集中搞万亩或几万亩的面积
,

一个县集中搞 20 一30 万亩面积
。

根据条件
,

要大搞水平梯田

和高标准治理
,

并且与养猪
、

养羊的补划拮合起来
,

使 山区所有梯田
、

沟地
、

垠地
,

也象平川的丰产

方一样
,

迅速达到一亩梯 田
、

沟平地一头猪的要求
。

春节后在二月份内揪起一次水保突击高潮
。

第四
、

对于技术周愚和镇导简思
,

各地也要款具研究
。

监
、

离
、

中三县有五大
、

五速环
,

他佣的

握殷到处可以用
。

搞草众运动
,

搞大兵团作战
,

必须有严密的粗娥和孩有力的镇导
。

专县指挥部

要抓
,

另外考虑在晋北西八县
,

晋中西三县
,

晋南西 山地区搞分指挥
,

粗揪专阴饭导
。

从临
、

离
、

中

三县的趣殷看
,

开展竟赛特别重要
。

首先沿黄河流域各县开展速环赛
,

兴县临县进行赛
,

保德与兴

县赛
,

五寨和兴县赛
,

全专区开展速环赛
。

各地考虑如何粗按竞赛
,

这次会裁也要舒下来
。
国务院

水土保持委具会要求黄河各支流河口毅泥沙测脆站
,

其目的就是要看我俩的任务完成的怎么样
,

是不是完成拦泥沙 30 一扣多 (三年 )
,

我俩全省在那里殷
,

毅多少
,

也要定下来
。

非黄河流域的县也要研究这些周题
,

建没山区的重要都是一样的
,

保水保土都应敲大干特干
,

都要有靳断河流的决心和毅力
,

二三年内要阴住桑乾河
、

淖沱河
、

漳河
、

沁河
。

每个河流上都需要

拦泥沙
。

从时朋
_

上耕
,

海河流域石山区多
,

巳有的梯 田也多
,

要求应敲比黄河流域提前完成
。

总

之
,

把这次会裁重视起来
,

把自己的先进握殷和创造
,

集中的反映出来
,

使工作搞好
。

这次会上有

专县食青同志
,

有公社负青同志
,

相信这次会裁
,

一定会把中央精神全面贯彻
`

卜去
,

一定会符合鼓

足干劲
、

力争上游
、

多快好省总路枝精神
,

尤其是这次会蔽有黄河水利委具会王化云主任亲临指

导
,

一定能把这次会蔽开好
。


